

# EL ECO DE ORENSE

PERIÓDICO POLÍTICO

AÑO V

Punto de suscripción

En la encuadernación de D. Eduardo Gomez, Corona, 12 — La correspondencia se dirigirá á la administracion del periódico.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Sábado 9 de Agosto de 1884.

Precios de suscripción

Tres pesetas trimestre en toda España. — En Ultramar fijarán los precios los corresponsales — Anuncios á precios convencionales.

NUM. 389

## LOS IZQUIERDISTAS

Andan estos dias agitados en Madrid los izquierdistas, pretendiendo algunos de sus progenitores imposibles inteligencias y absurdas componendas. No comprendemos que hombres de tan claro ingenio como el señor Montero Rios se haya metido á casamentero de libidinosos incubos con las diosas del parnaso.

Hemos respetado hasta aquí la inmensa desgracia de ese partido ó fraccion de partido político, formado del barro de Biarritz á imagen y semejanza del señor Cánovas, porque entre los izquierdistas figuraron hombres eminentes, cuyo sentimiento liberal no era posible discutir, ni poner en tela de juicio sus altos merecimientos y patrióticos propósitos. Pero hoy que esos mismos políticos son los primeros en confesar *que han sido engañados* por los que, no teniendo ideales, ni credo, ni dogma, ni iglesia, ni pontífice, se metamorfosearon de izquierdistas y buscaron el poder para disfrutarlo con la benevolencia y consentimiento de los conservadores, y para *dejarlo en el arroyo* á la menor señal de fuerzas y energías completamente apartadas de los centros políticos de la izquierda, como si obedecieran á preconcebidas supercherías en que no estaban iniciados los hombres más importantes del partido, y quizá forjadas para prostituir á los liberales de buena voluntad por los Mehistófeles que han tenido la desvergüenza y el atrevimiento de manifestar en el Congreso que no son ni han sido nunca izquierdistas más que para *presidirles*; pero una vez patente este juego de compadres y puestos al descubierto los embelecos de los Morét, de los Posadas y de los otros elfos de menor cuantía, nos consideramos desligados de todo miramiento hasta para con los hombres de mejor buen deseo; y debemos contribuir con nuestras escasísimas fuerzas á borrar del campo de la política esta farsa, que ha venido á perturbar la marcha regular del partido fusionista y el desenvolvimiento de las libertades públicas.

Es bien notorio que entraron á formar la izquierda elementos políticos ajenos, aunque procedentes de campos distintos, á quienes servia de lazo la bandera de la democracia dentro de la monarquía. El señor Moret con sus entusiasmos democráticos, dió comienzo á la endeble obra izquierdista, arrastrando tras de sí á una juventud ansiosa de distinguirse y de alcanzar justificadas posiciones, que su patrono se vio en la necesidad de negar cuando llegó al poder, por considerarles sin bastantes merecimientos, ó porque le faltaron arranques y voluntad para sobreponearse á la serpiente conservadora que todo lo envenena y envilece. ¿Podrá contar hoy el señor Moret con aquellos jóvenes, hoy más hombres y más experimentados, que cuando se les ha llevado á presenciar una comedia indigna?

Otra rama desgajada de nuestro partido poli-

tico, á cuyo frente se movían hombres de la reconocida importancia del Duque de la Torre y de Lopez Dominguez, contribuyó por eficaz modo á la formación de la izquierda liberal, habiendo levantado desde Biarritz la bandera de la Constitución de 1869; cuyo movimiento comenzó á estudiar el antiguo partido radical que conservaba en el país una organizacion mas ó menos vigorosa, pero propia y característica.

Antes de esa época habia definido el señor Montero Rios, desde Lourizan, la soberanía nacional; y quizá de acuerdo con el Duque, hizo entrever desde luego su conformidad con el nuevo programa. Los demócratas progresistas que en 1881 se habian apartado de los antiguos federales, porque no concordaban en principios ni en procedimientos, evolucionaron hácia la izquierda, llevando á esta agrupacion el espíritu democrático que faltaba á los elementos agrupados por Moret y el Duque.

¿Fué llamada al poder la izquierda en el año último? Todos sabemos que no. El que fué llamado á formar ministerio nunca habia figurado en ese partido. El señor Posada Herrera, que ha empleado su larga vida política en mistificar todo lo que toca, no era el jefe del partido para constituir en su nombre gobierno; así es que nombró á cuatro amigos particulares suyos, á un fusionista, al señor Moret, al señor Lopez Dominguez y al señor Linares Rivas, prefiriendo deliberadamente al elemento que habia informado con su tradicion y principios á esa nueva agrupacion.

Por eso sucedió lo que no podía menos de suceder. El señor Posada Herrera no era mas que lugar-teniente del señor Cánovas, dispuesto á entregar sin condiciones el poder á la señal convenida, y sin luchar por los intereses políticos, que aparentemente representaba.

¿Es posible despues de este engaño, procurar nuevas inteligencias entre los burlados, cuyos nobles propósitos fuimos los primeros en reconocer, y los que sirvieron de instrumentos al partido conservador para escalar el poder? ¿Y es posible esto, cuando los señores Lopez Dominguez, Becerra y Balaguer combaten la inmanencia de la soberanía nacional, y restringen el concepto del sufragio universal, cuya pureza mantienen los señores Martos, Echegaray, Mosquera, Canalejas y otros hombres procedentes del antiguo partido radical?

Nosotros creemos que procuramos un beneficio á la patria y á la libertad, aconsejando la completa dispersion de la izquierda, para que sus hombres vengán á engrosar las filas del fusionismo ó vayan á defender en otros partidos los ideales puros de la democracia, eliminando del campo de la política ese factor innecesario y perturbador.

## LA PÁGINA DE GLORIA.

Los que ayer combatian con verdadera é in-calificable saña el proyecto de ley del juicio oral y público y lo tomaron como pretexto para levantar bandera de disidencia, dando vida, ó mejor dicho, mala vida á esa agrupacion calamitosa llamada izquierda dinástica, no pueden por menos de hacer justicia á su forma tan sabia, y escribir respecto de ella lo que dice *El Imparcial*, periódico algun tiempo afiliado á aquella injustificada disidencia:

«A medida que pasa el tiempo van viéndose las ventajas que en el derecho procesal tiene el juicio oral y público sobre el procedimiento escrito que antes de 1883 regia.»

Muchas y beneficiosas fueron las reformas del partido liberal de la dinastia en el orden financiero; dieron el resultado de mejorar la situacion de la Hacienda hasta un punto tal, que nadie pudo imaginarse.

El señor Albareda, en Fomento, abrió nuevos horizontes á las ciencias, llevando la libertad científica al seno de las universidades, sujetas antes á una fiscalizacion depresiva.

La vida del derecho fué una verdad, merced á aquella política que sin perder ni por un solo momento su carácter gubernamental, toleró toda manifestacion que no envolviese el ataque definido en el Código penal.

Pero si todo esto no hubiese ocurrido, el establecimiento del juicio oral y público sería por sí solo una página bastante gloriosa en el paso por el poder de un partido político.

Las reformas de Gracia y Justicia durante el ministerio de nuestro ilustre amigo el señor Alonso Martinez, pueden considerarse como uno de los acontecimientos mas fecundos realizados por los gobiernos.

Aquellas reformas que constituyen la página de gloria del partido liberal, no son aun bastantes para que, los mismos que contribuyeron á nuestra comun desgracia, sigan zahiriendo al hombre eminente que supo hermanar las necesidades y derechos jurídicos de los tiempos modernos, con las garantías necesarias á todo gobierno, y mucho mas á aquellos que desarrollan una política de expansiva tolerancia.

Reformas hechas de esta manera, se asientan de tal modo, que no es posible que zozobren; y por eso nosotros somos tan partidarios de una política liberal que marche por el camino de las reformas con paso meditado y firme, pero absteniéndose de entrar por los senderos laberínticos de locas aventuras.

Los detractores de ayer, cantan hoy las excelencias del juicio oral y público; reforma beneficiosa, porque partió de la realidad de una necesidad sentida, sin llegar al laberinto de esa justicia popular que hubiese producido, como en 1870, resultados contraproducentes.

No necesitan los principios liberales para arraigar y producir frutos sabrosos en las sociedades modernas, de esas locas utopías democráticas, que no descansan nunca en la realidad de la vida.

Hay que buscar siempre y en toda sanción de los derechos individuales, un límite, y hasta en momentos dados, un freno en los derechos del Estado, tan dignos de respeto como los del individuo, si no se quiere vivir en espantoso caos político.

Bueno es tener en cuenta el radicalismo teórico de las escuelas, para tomar en pequeñas dosis fórmulas progresivas, pero no dejarse arrastrar por unos principios puramente especulativos que hacen muy difícil, cuando no imposible, la vida real de la política.

Por eso, como *El Imparcial* reconoce, los resultados del juicio oral y público son mayores cada día, á pesar de aquella oposición sistemática que le hicieran los amigos del colega.

CORRESPONDENCIA DE GALICIA

Á ESCAPE

(REGLONES CÓMICO-FORMALES DE ESTAS FIESTAS)

Vigo Agosto 8 de 1884.

Apreciable compañero: Hiciste bien, obraste con acierto, merecedor cuando no de premio, de accésit por lo menos, al no nombrar representante alguno de tu *ECO DE ORENSE*, en estas fiestas que afortunadamente han terminado hoy.

Un representante menos de periódico en esta ocasión, era un disgusto que se le evitaba al ilustrado y digno Presidente del Recreo-Artístico, centro organizador de los certámenes literarios en el querido pueblo donde yo nací.

Así como Jesucristo y sus apóstoles hubieran cenado con tranquilidad, sin lamentar accidente desagradable de ningún género á no tener por compañero de mesa á Judas, de igual manera la Junta organizadora de los certámenes musical y literario desempeñarian su cometido con holgura y acierto, si despojarse pudieran en los apurados instantes por que atravesaron ayer y antes de ayer, de un caballero de comision, económico hasta la tacañería, imprudente hasta lo inverosímil y descortés en demasía con la prensa local y regional; este caballero poseía el don de dominar á todos y el de escatimar localidades, no faltando, como es consiguiente, recriminaciones justas.

En fin, amigo mio, el año es de desgracia para la prensa, y entre suscritores que no pagan, y berrugas espontáneas como Catarineu, Vincenti y Veiga (*el protector* de los periodistas en Vigo) andamos soliviantados y nos quedamos poco menos que á las puertas del Circo-Tamberlik, discurrendo acerca de nuestro excaso valimiento y de nuestro infortunio eterno.

Las fiestas han terminado.

El certamen musical que se celebró á las diez de la mañana del día 6, bajo un sol abrasador y una temperatura orensana, ha sido una solemnidad brillantísima.

Aseguran varios espectadores inteligentes, y á mí casi me parece lo mismo, que en esta lucha del talento no procedió el Jurado con entera imparcialidad.

En el violín obtuvo el primer premio el niño Gaos, hijo del almacenista de música D. Andrés Gaos, é individuo también de la Comisión organizadora del certamen.

En piano lo consiguió el jóven S. Dominguez, hijo de esta ciudad, prolongándose los aplausos por parte del público de una manera bien insistente cuando se presentó á recoger el segundo premio el señor Arines, de Tuy.

Aquellos aplausos oían como á protexta.

El Orfeon de Orense, desafiando el calor que impera en Vigo con la entereza y la costumbre

práctica del que sabe lo que son calores de primera clase, se presentó en el palco escénico con modestia suma, y nuestros paisanos comenzaron á cantar con miedo.

Enemigo de prodigar disonjas indebidas, debo asegurarte, para orgullo de Orense y satisfacción de sus laboriosos é ilustrados hijos, que el Orfeon, aun cuando sin competidor y por consiguiente sin lucha, ganó el premio con justicia.

Nací en estas playas, pero las corrientes del destino me declararon si no hijo, hermano cariñoso de los orensanos, y al ver en el proscenio del teatro-circo á mis queridos vecinos, al ver que eran saludados con prolongada y nutrida salva de aplausos, sentí como una especie de conmoción eléctrica, una ola de fuego bañó mi cerebro y aguardé con ansia el final.

Me quedé sorprendido: cantaron como nunca: agradaron: merecieron las simpatías generales y... *tableau*.

Un premio de cien duros, muchas enhorabuena, por la noche muchas seguidillas en gallego y en castellano, libaciones en el Liceo y en el Hotel donde se hospeda Vicente Perez, brindis por parte de vigueses y orensanos, un abrazo de despedida y el recuerdo eterno de dos días de verdadera fraternidad, de verdadera union entre Vigo y Orense, sin celebracion de *meeting*, y sin ofender, con perdon sea dicho, á los hijos de Teucro, valiente como era y arquitecto ó fundador de Pontevedra.

También se llevó premio la banda de Luzon, y por partida doble ganados el tantas veces laureado músico mayor de cazadores, señor Braña Muños.

Anoche se verificó el certamen literario.

Con pasmosa anticipacion comenzaron á ocuparse todos los asientos del teatro-circo, á fuerza de tantos favores, disgustos y pesetas conquistados. Antes de prepararse á oír, el público sin perder el conocimiento tomó un magnífico é interminable baño caliente.

El teatro-circo es de verano y por lo mismo nadie extrañaba la temperatura.

Sería un caso muy extraordinario que en Agosto nevase.

Además entre aquella atmósfera caliente del circo, flotaba también sin asiento fijo el calor de la improvisacion de los oradores, que tras la cortina esperaban el terrible debut.

Por fin se levantó ésta y comenzaron á adjudicarse los premios.

Los poetas de costumbre, que bien pudieran denominarse poetas de temporada ó de verano, se presentaron á recoger la cosecha de flores naturales, y ramos sin perfume, elaborados en el acreditado taller de Enrique Perez.

El poeta Luis Mestre fué el encargado de buscar reina para aquel trono vacío que estaba á la derecha del señor Carbajal.

¿A quién elegirá?

Quienes aseguraban que sería una jóven de resplandeciente hermosura; quienes que era viuda, quienes casada, y no faltó quien dijese, que harto de seguir la rutina general, nombraría un rey del certamen, recayendo la eleccion en el párroco rural más anciano que hallar pudiera en las cercanías del Grove.

¡Espectacion general!

El señor Mestre proclamó en alta voz su candidatura, leyendo el nombre de la señora doña Maria Arroyo de Castellote.

El señor Carbajal fué á buscarla: se presentó, se aplaudió, se sentó, tomó el ramo natural, y al salir más tarde del local, decíanse casi todos en voz baja:

—¡Qué raro es este Mestre! Una vez hizo un libro de epigramas, y esta noche nombró una reina casi desconocida en Vigo, y que no es hija del puerto cuyas excelencias se cantan en este certamen.

Ortega Morejon, que es un jóven que adora á Vigo más que á su novia, ganó otro premio.

Y Nicolás Taboada, ó sea *La Izquierda Dinástica* de frac y cruz en el ojal, se llevó para su casa el elegante premio, el bonito ramo ofrecido por el señor Bárcena.

La poesia de Mestre, *A Colon*, y dedicada á «Hector Varela», magistral.

La de Morejon así... así.

La de Taboada así...

La Memoria sobre la pesca, del señor D. Francisco Trellis, pesó las 500 pesetas.

Comenzaron los discursos.

Hubo cinco.

D. Eugenio Dominguez, presidente del *Recreo*, habló bien pero habló mucho, y hubiese lucido más su peroracion brillantísima, si á los efectos, á las *auciones*, y á las *direcciones*, les adjudicara esas tres *cés* respectivas que tanta falta le hacían.

Siguió el señor Herba: exordio soberbio, promedio conmovedor y poético, remate pesado y con algunas vulgaridades. Tema: *La mujer americana*.

El señor Carracido es un torrente de oratoria; pero que oratoria! profunda y amena, dulce y persuasiva: es modesto, fué breve y ganó sin disputa la palma de mas gloria en el certamen.

Habló el Excmo. Sr. D. Hector Varela y habló verdaderamente conmovido: su discurso como sus cartas son trozos de armonías celestiales: elogió nuestro suelo, idealizó hasta lo sublime á nuestras mujeres y fué también muy breve.

Y se levantó Carbajal: con su tipo de apóstol, con su tono profético y dulce, con su simpática mirada, y sus actitudes cómicas, reasumió con brillantez extraordinaria, enalteció nuestro suelo, nuestras mujeres, nuestras costumbres, nuestros poetas y tributó un especial recuerdo al malogrado vigués y particular amigo suyo Vesteiro Torres.

Se habian pronunciado muchos discursos, sudara extraordinariamente el público, se habian repetido tantas imágenes parecidas, que despues de terminar Carbajal, recordábase tal vez mas de lo necesario á Castelar.

En el escenario, además de los señores que tomaron parte en la solemnidad, habia una mesa para periodistas.

Desde el palco de proscenio en que con el autor de la *Guia de Galicia* y con Ramon G. Vico me encontraba ví sentados á la referida mesa al señor Latorre, director de *La Voz de Galicia*, á Emilio Taboada, de *El Diario de Vigo*, á un tal Mercadillo, que es incansable por tomar notas y al si pudiera ser representante europeo señor Ubiña, colocado detrás de un enorme candelero y enjugando de continuo las frecuentes lágrimas de una vela de esperma.

Escribo á escape y estoy fatigado.

Adios.

El lunes salgo para Junquera de Ambia en donde me espera mi familia.

Allá por el mes de Setiembre te saludaré y te contaré muchas cosas.

Ten la seguridad de que mi crónina no tiene mérito literario, pero acaso sea la única de Galicia, que te cuente la verdad desnuda, de lo que sucedió en las fiestas de mi pueblo.

J. NEIRA.

Esta noche el Recreo obsequia en el Circo á Carbajal con un banquete: ya te daré detalles en mi próxima...

MISCELANEA.

Por la direccion general de Instruccion pública se ha resuelto que los maestros que han verificado oposiciones para legalizar su situacion ó para disfrutar el aumento de sueldo que en virtud de la ley corresponde á sus escuelas, no deben considerarse en manera alguna provistas aquellas por este medio.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha publicado en la *Gaceta* del 27 del pasado una real orden fecha 19 de Junio declarando que cuando por causas ajenas á la voluntad del redimido del servicio militar, no surta efecto la redencion, como ha ocurrido con el mozo Manuel Hernandez Albareda, soldado del reemplazo de 1883 por el cupo de Búrgos, que falleció casi repentinamente en el hospital militar de Zaragoza el día 22 de

Marzo, sin que se hubiera comunicado á su cuerpo la orden de baja por haberse redimido el 10 del mismo mes, se devuelva la cantidad entregada para la redencion.

Se ha concedido por real orden nueva prórroga para todos los individuos que destinados al ejército de la isla de Cuba, no hubiesen verificado sus sustituciones conforme á lo que determina la nueva ley de reclutamiento y reemplazo, señalándoles un plazo prudencial á fin de que con arreglo á ella lo verifiquen.

Hace tiempo que la prensa francesa venía hablando, unas veces en serio, otras en burlas, de la idea de aplicar á los niños el sistema moderno de las Exposiciones más ó menos universales.

El pensamiento ha madurado y acaba de pasar del dominio de la teoría al de la práctica. En el pabellon de la ciudad de Pavís, en los Campos Eliseos, se va á celebrar una Exposición de niños de uno á tres años, con la cooperacion del Estado, del ayuntamiento y de varias sociedades protectoras de la infancia.

El comité organizador ha resuelto adjudicar los premios siguientes:

Uno de mil francos al bebé más bonito en mejor estado de salud.

Otro de quinientos francos al más robusto con relacion á su edad.

Cinco de á cien francos á cinco niños que, habiendo figurado en propuesta para los dos premios primeros, no los hayan obtenido.

Una medalla de oro y dos medallas de plata á los padres y nodrizas que se hayan distinguido por sus cuidados ó por alguna mejora introducida en la manera de cuidar á los niños.

Medallas conmemorativas distribuidas á todos los chicuelos que hayan tomado parte en el concurso.

Se adjudicarán los premios á propuesta de un Jurado compuesto de médicos y artistas.

La exposicion se inaugurará en Octubre, y los niños serán expuestos por series.

El comité directivo ha recibido más de 400 peticiones de padres que quieren presentar á sus hijos en el certámen.

Se ha publicado una real orden de 30 de Julio disponiendo que las resoluciones definitivas que dicte la direccion de los registros y del notariado en los expedientes contra los registradores de la propiedad, ya de oficio, ya á instancia de parte, por infraccion de las disposiciones legales al practicar las operaciones del registro, sean fundadas, consignando las faltas cometidas, los preceptos infringidos y los informes del registrador, juez delegado y presidente de la audiencia, y además que se inserten en la *Gaceta*, omitiendo la correccion que se impusiere, la cual se sustituirá por la fórmula *y lo acordado*.

Inglaterra es un país fértil y abundante en toda clase de recursos é invenciones.

Dígalo sino el siguiente anuncio que ha publicado uno de los periódicos de la Gran Bretaña:

*Arte de mendigar en seis lecciones*—El profesor Lázaro Rouney se toma la libertad de anunciar que ha fundado un colegio para enseñar la teoría y la práctica de la mendicidad honesta y digna.

Todas las personas de buenas costumbres, de inclinacion estudiosa y de regular inteligencia, pueden en un solo curso aprender á ganarse holgadamente la vida, sin estar expuestas á las vicisitudes de los cambios políticos.

Condiciones moderadas. Se ofrece y se exige garantía.

Hay niñas de teta que pueden alquilarse á precio conveniente; muchachos jóvenes que pueden ser reducidos á cualquier forma sin avería de gran consideracion.

Se indican las calles poco explotadas y los barrios más caritativos.

Gran sortido de certificados.—Heridas perfectamente imitadas.—Ferros para ciegos.—Muletas, emplastos, y, en general, todos los accesorios de la mendicidad, enviados á provincias con prontitud y *dispatch*.

Las mujeres hacendosas podrán obtener, mediante un módico estipendio diario, algunos pares de niños gemelos á propósito para el servicio de las calles.

Catálogos: dirigirse á 21, *Princes street Saint-Guilles*.

Segun nuestras noticias no ha venido muy satisfecho á Galicia el señor presidente del Consejo.

El señor Cánovas hubiese deseado viajar solo y alojarse en el establecimiento balneario para poder atender en unos dias de sosiego al restablecimiento de su salud.

Así es que sus íntimos cuentan que ha aceptado con bastante contrariedad la invitacion para el castillo del señor Elduayen, lamentándose de que los compromisos sociales le priven hasta de unos dias de descanso.

Si esto resulta cierto, será, sin duda alguna, porque el señor Cánovas juzgue que ya necesita algunos momentos de soledad con su conciencia.

#### ECOS.

En el dia de ayer acordó la Comision provincial producir demanda en juicio ordinario para conseguir que la provincia se posesione de las casas, viñas, huerta y demás bienes procedentes de doña Agustina Varela y de su yerno D. Esteban do Cabo, cuyos sentimientos piadosos parece fueron contrariados, toda vez hace más de 30 años legaron los indicados bienes á los establecimientos de beneficencia, y no ha sido posible hasta la fecha, que se cumpla la voluntad de los donantes. En tanto, siguen disfrutándolos personas que no sabemos tengan títulos bastantes para ello.

Damos nuestro parabien á la Comision provincial que, si bien es verdad que no hace más que cumplir con su deber, manifiesta, no obstante, deseos plausibles y realiza actos que revelan su celo en beneficio de los intereses de la provincia.

Doña Agustina Varela era viuda de D. Gregorio Lopez (a) *Tecelan*.

Ofrecemos á nuestros lectores tenerlos al corriente de lo que arroje esta *irregularidad*, que segun creemos *no anda sola*, á pesar de sus muchos años.

Ya saben nuestros lectores que denegado el recurso de casacion que intentaba proponer el fiscal de esta Audiencia contra la resolucion, dictada en estricta justicia, por este tribunal, en la causa que se sigue contra el Ayuntamiento de Nogueira y gran número de hacendados de aquel término, por el supuesto delito de alteraciones en el repartimiento de la contribucion de consumos, pretendió dicho señor fiscal, y le fué espedido testimonio para recurrir en queja ante el Tribunal Supremo de justicia contra el fallo de la Audiencia.

La pretension del fiscal ha sido desestimada por el Tribunal Supremo, hasta el punto de que, el señor fiscal de aquel alto cuerpo siquiera hizo uso, segun se nos ha enterado, de la queja pretendida por el de esta Audiencia.

En su virtud se hizo firme y ya se comunicó al Juzgado instructor, la resolucion del Tribunal por la que se alza la suspension impuesta al espresado Ayuntamiento de Nogueira, el que debe ser repuesto inmediatamente si la prodigalidad en instruir sumarios no llega á impedirselo como aconteció con otras corporaciones populares de este distrito.

¿Se habrá convencido el señor fiscal de la improcedencia de sus pretensiones?

Hemos recibido un ejemplar de la *Guia de Galicia*, obra amena y utilísima de los señores don Víctor M. Vazquez y D. Cesáreo Riverá, que se vende al precio de tres pesetas 50 céntimos en la librería de D. Vicente Miranda, y de la que nos ocuparemos con la extension que merece en uno de los números próximos.

Dícese que los diputados á Cortes por Ginzo y Verin, señores Canido y Cordovés, piensan hacer en breve una excursion por los pueblos de sus respectivos distritos.

Bueno será que los conozcan sus electores aunque no sea más que de vista.

Segun nos escriben de Ribadavia, es extraordinaria la afluencia que acude en la temporada presente á tomar las aguas y los baños en el establecimiento de Santa Maria de Castrelo de Miño.

Por ausencia del señor Bugallal se ha encargado del mando de esta provincia el secretario del gobierno civil, señor Ferrer.

Todavía no se ha publicado el programa de los festejos de San Roque.

Como es natural, semejante demora contribuirá á la menor afluencia de forasteros.

Así entienden sus propios intereses los comerciantes que forman parte de la comision.

Anteayer á las ocho de la noche ha regresado á esta poblacion la seccion coral de la *Tertulia*, premiada en el certámen musical de Vigo.

A su llegada á la estacion fué saludada con una nutrida salva de bombas y con los acordes de una banda de música.

Anteayer se han ahogado en el rio Miño á las inmediaciones del Puente mayor, dos forasteros vecinos de Noya, que á las cuatro de la tarde habian acudido á aquel punto con el propósito de bañarse.

Nadie ha presenciado la desgracia, de la que solo se tuvo conocimiento al encontrar la ropa abandonada en la orilla.

Ayer ha aparecido un cadáver, y el otro, cuyo paradero se ignora, supónese que lo haya arrastrado la corriente de las aguas rio abajo.

Ayer se ha celebrado en esta Audiencia de lo criminal la vista de la segunda causa instruida contra el alcalde, tenientes de alcalde y concejales del ayuntamiento de Coles.

La defensa de los procesados ha estado brillante y acertadamente representada por nuestro querido amigo y correligionario el ilustrado jurisconsulto D. José Ramos Campo.

Ayer á las diez de la noche se ha declarado un ligero incendio en los bajos de una de las casas de la calle del Villar.

El fuego fué dominado á los pocos instantes, merced á los eficaces auxilios prestados inmediatamente por algunos vecinos.

Con este motivo ocurresenos recordar al excelentísimo ayuntamiento el deber en que se encuentra de cumplir sin aplazamientos de ningún género el acuerdo adoptado en una de sus últimas sesiones, encaminado á organizar un servicio de incendios que responda á las necesidades de esta poblacion.

No sabemos cómo la Comision inspectora de abastos consiente la venta de frutas en condiciones que constituyen un verdadero peligro para la salud pública.

#### TELEGRAMA.

Madrid 9.

**El Gobierno ha adoptado precauciones para mantener el orden público.**

**S. M. el rey regresará el miércoles próximo á la Granja.**

**Ayer celebróse consejo de ministros bajo la presidencia del señor Romero Robledo.**

**Cotizacion euatros 59.50.**

AGUA DE



COLONIA

**LANZAGORTA**

HIGIÉNICA-MEDICINAL Y DE SUPERIOR AROMA PARA EL TOCADOR — 12 REALES CUARTILLO

6-SANTO DOMINGO-6

ANTES BOTICA DE D. LEON

Productos químicos, médicos, farmacéuticos y para las artes, pinturas, brochas, barnices tintóreos, aparatos ortopédicos, completo surtido en perfumería y frecuentes remesas de aguas minerales.

Se sirven pedidos a los compradores con proporcional descuento.

6-SANTO DOMINGO-6

**BANOS DE LA TOJA**

Aguas clarificadas sódicas ferruginosas. — 10 a 60 grados. — Julio, Agosto y Setiembre. — Fonda. — Casino. — Pistas de mármol. — Excelentes playas.

Gran diploma de honor y medallas de varias clases. — Su rival en mineralización (20 granos por litro). — Escrófulas, herpeto, reuma, empobrecimiento de la sangre, etc., etc.



En la encuadernación de **EDUARDO GOMEZ** hay un gran surtido de **GLOBOS** de varios tamaños.

12-CORONA-12

Las máquinas de coser de la fábrica

**SEIDEL NAUMANN**  
DRESDE

han recibido en la Exposición de Amsterdam el premio mas alto conferido a máquinas de sistema conocido

**LA MEDALLA DE ORO**

mientras que las máquinas de la compañía fabril Singer llamadas *legítimas* NO FUERON PREMIADAS.

Unico representante en las provincias de Orense, Lugo y Pontevedra: D. RAMON GARCIA SUEIRO, calle de las Tiendas, esquina a la Plaza Mayor, almacén de calzado.

**Aviso importante.**

En la droguería de la plazuela del Hierro se acaba de recibir un surtido completo en pinturas, barnices y brochería a precios sumamente económicos.

**FARMACIA**

DE

**ANTONIO FERNANDEZ REINOSO,**

Unico representante en esta capital del Centro de Vacunacion Jenner

PLAZUELA DE ISABEL LA CATOLICA.—ORENSE.

En este establecimiento se hallan a la venta las aguas minero medicinales que a continuacion se expresan:

AGUAS NATURALES DE

CARLSBAD

CARABAÑA

LOECHES

MARMOLEJO

MONDARIZ (dos fuentes)

VERIN

VICHY

Sales y algas marinas para baños

Se cumplimenta toda clase de encargos en relacion con la Facultad, ya procedan de España, Francia ó Alemania.

ESPECIALIDADES FARMACEUTICAS

APARATOS ORTOPEDICOS

GRAN ALMACEN

MUSICAL É INSTRUMENTAL

**RAMON M. VALENCIA**

CALLE DEL P. PEJICO

ORENSE

Pianos garantizados de las mejores fábricas, entre otras, las de Erat, Pleyer Bor, Chasaingre.

Organos de todas clases (gran novedad para tocar sin saber música).

Instrumentos de metal, piston y cilindro para bandas de música; idem de cuerda para orquesta.

Cajas de música en pequeño y grande tamaño.

Acordeones franceses y alemanes.

Bandurrias y guitarras.

Concertinas.

Carteras y atriles.

Accesorios para todos los instrumentos.

Albums de música gran lujo.

Papel de música.

Métodos y estudios para todos los instrumentos.

Música de ópera y zarzuela.

Idem religiosa.

Idem en partitura.

Idem de baile.

Ventas al contado y a plazos. Se alquilan organos y pianos.

**LA FAVORITA**

AGUA MINERO-MEDICINAL NATURAL DE **CARABAÑA**  
**EL PURGANTE MAS BARATO**

PRECIO CUATRO REALES BOTELLA

De venta en la farmacia de CARLOS VALENCIA.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

**DOCTOR DELGADO**

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTOMAGO

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla; el autor, Farmacia Globo: Tetuan 20.

ORENSE: Farmacia de D. Antonio F. Reynoso.

Precio de cada frasco, 21 rs.